
郑州晚报：您在审议过程中提出要主动纠错，您对法
院主动纠错的行为如何看待？

张立勇：主动纠错就是说，首先我们要加强审判管
理，对我们的案件进行大评查，要定期进行大评查，而不

能等到年底才评查，一发现问题就要主动去纠正，不能
被动的，等人家举报了再纠正，我们自己要先发现问题
纠正问题，要具有自身的修复能力，而不能都靠外在的
那种力量。

不 能 等
人 家 举 报 了
再纠错，要主
动纠错

束晓梅代表

建议将癫痫病
列入大病保障范围

全国人大代表、遵义医学院研究
生院副院长束晓梅建议，将癫痫病作
为特殊重大疾病列入医疗保障及新型
农村合作医疗门诊报销范围，以减轻
众多城乡癫痫患者的经济负担。

据新华社
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最高检副检察长

刘志军案还未
移交检察机关

13日下午，全国人大山西团举行
全体会议审议“两高”工作报告，全国
人大代表、最高检副检察长柯汉民在
发言时透露，刘志军案件，现在还没有
移交到检察机关。

去年2月12日下午，新华社发布
消息称，经中央纪委有关负责同志证
实，刘志军涉嫌严重违纪，目前正接
受组织调查。 据《新京报》

孟学农

有些官员三年
不升迁心理躁动

13日，全国人大代表、中央直属
机关工委副书记孟学农表示，“现在
说躁动，真正躁动的不是老百姓，而
是各级政府官员”。孟学农说，官员躁
动跟现行的体制设计有关，所以有些
官员面临三年不升迁的时候有些心理
躁动，“但我特别希望两院不能躁动，
法官不能躁动”。 据《京华时报》

30余名政协委员

联名提案力挺
“养熊取胆”

记者13日从多位全国政协医药
卫生界委员处获悉，30余位医卫政协
委员联名递交了一份“正确对待‘养熊
取胆’，保护中医药资源的合理利用”
的提案，支持养熊业可持续发展。

据《新京报》
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对话张立勇
为“好人”立法
我省已经开始研究
法官的廉洁
相当于“皇后的贞操”不容置疑
食品安全案件
应该以危险方法危害公共安全罪予以打击

12日上午的小组分组讨论会和下午的河南团全体会
之后，本报记者两次在会后采访了张立勇，就读者关心的
为好人立法和食品安全案件用重典话题，与张立勇进行了
对话。 特派记者 裴蕾 辛晓青 李萌 廖谦 文/图

郑州晚报：现在街上碰到老人摔倒，到底扶不扶，已
经成为热点话题，是否应该为“好人”立法？

张立勇：我们现在就碰到南阳法院办的一个案子，他
去救人结果自己遇难了，有关部门认为不是工伤，我们把
这个案子拿出来，进行依法判决，认为应该认定为工伤。
我觉得这本身就是通过法律的手段来引领社会的文明、
进步、正义。

道德和法律应该是相辅相成的，道德可能在某种意
义上讲、从境界上要高出法律的。但有的时候，道德也需
要通过法律来进行保护，进行推进，来保障它。所以在目
前情况下，制定有关法律规定对保护道德的进步、社会伦
理的健康，是非常必要的。

反之，对于见死不救的，应该通过法律进行惩罚。就

是说，明明完全有能力、有条件救，发现了你见死不救，导
致了人死亡或者很严重的后果，对经过查证、证据确凿，
就应该对他采取法律手段进行惩罚。

我认为应该专门制定见义勇为的保护法或者见死不
救惩罚的条例——《河南省见义勇为条例》。

郑州晚报：这个条例什么时候能够出台？
张立勇：我们已经提出这个问题，正在研究，提交人

大，具体时间表还不好说。
我们对很多案件的判决，应该不断总结经验教训。

河南法院一定要注意，今后类似案件的判决，要吸取经验
和教训，一定要从社会的伦理道德、正义文明，从这个高
度上考虑每个案件的判决，不仅要考虑法律效果，更要考
虑社会效果甚至政治效果。

制 定 有
关法律规定对
保护道德的进
步、社会伦理
的健康，是非
常必要的

郑州晚报：为什么食品安全事件频出？很多老百姓
认为刑罚太轻。

张立勇：在目前情况下，对食品安全是应该用重典治
乱。现在有生产有毒有害食品、非法经营有毒有害产品
的，但刑期相对比较低一些。

所以我提出应该把有关罪名综合，因为他危害到不
特定的人，并且它的方法是非常危险的，造成的后果是非
常严重的，应该以危险方法危害公共安全罪予以打击，不

仅可以判死缓，还可以判死刑立即执行。
郑州晚报：大客车司机疲劳驾驶造成群死群伤，是否

可纳入危害公共安全罪？
张立勇：这还要看他危害到什么程度，用危险方法是

不是主观故意。使用什么罪名，还需有一些这样的情景，
还要从个案本身来说。全面分析案情，然后以事实为依
据，以法律为准绳作出判决，取得法律效果和社会效果的
统一。

郑州晚报：个别司法界人士见到记者如临大敌，怎么
处理当前舆论监督与司法公正的关系？

张立勇：因为有舆论的参与，更有利于实现两者效果
的统一，它应该是相辅相成的，不应该一听说有舆论监督
了，有网络披露了，大家就很紧张害怕了，就像洪水猛兽
一样，根本就不是那回事情，要勇于面对，勇于担当，你错
了就纠正，不仅不会有问题，还会提升我们的形象。

有人说两者是对立的，这怎么会是对立的？为我们
社会的正义，道德的发展，我们每天都在一点一滴地做这
个事情，都是为了社会的进步，所以我们的目标完全一
致，所以我非常欢迎媒体给我监督。

我们的瘦肉精案件、9·8矿难，包括天价逃费案，能

够判得这么果断、快速、公正，大家都非常认可，没有舆论
的监督应该是很难的，所以我说应该给我们的媒体，给我
们的记者记功。

郑州晚报：您也会关注媒体、关注网络？
张立勇：当然。我也会及时把我们法院的一些案例，

一些判决裁定通过媒体向社会披露，把我们法院、法官的
形象通过媒体宣传出去，不然别人都以为我们偷偷摸摸、
遮遮盖盖、关在家里来做这些事情。通过舆论披露出去，
别人就会认为法官很辛苦，不容易，是很严谨、很认真地
做事，不会偏袒，不会专门收红包。

我天天都要看网上的内容，有的时候会有人专门给我
提供网上的舆情，所以我每天都会掌握网上的一些东西。

法 院 怕
媒体，怎么能
司法公正？

郑州晚报：连续5年春节后第一天，您都要给全省法
院系统开会，而且还都是党风廉政建设会议，要求法官拒
收红包，您为什么要这么做？

张立勇：我认为，对法官的廉洁要求应该超过普通公
务员。如果法官不廉洁，你办理的案子肯定不会公正的，
因为你做的事情就要求你公正廉洁，居中裁案，对这方面
这是不容置疑的。我曾经说过一句话，就是：法官的廉洁

就相当于“皇后的贞操”，是不容置疑的事情。所以应该
比对别的公务员要求更高些，他才能有资格担当职责。
法官的职责本身要求你必须廉洁奉公。

郑州晚报：那今年有哪些具体的廉洁措施？
张立勇：今年，我们正在做错案责任终身追究制度，

法官收受红包，一旦发现先免职然后进行调查。若干规
定都在做，继续加大这方面的力度。
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